

¿Hacia dónde va la integración regional en Nuestra América?

Un balance necesario

Compiladores

Julio C. Gambina
Beatriz Rajland
Daniel Campione

Autores:

José Francisco Puello-Socarrás
Juan Fal
Lucas Castiglioni



Introducción

La profundización de la actual crisis, sus intensidades, extensiones y ritmos a nivel global, sigue develando las contradicciones estructurales del capitalismo de época para garantizar la reproducción del sistema y mantener así la acumulación incesante del capital.

Esta situación, al mismo tiempo que interpela a los pueblos sobre la urgente necesidad de superar los tiempos de crisis en un marco económico político alternativo, despliega nuevos modos de producción y reproducción de las relaciones sociales y populares. En Nuestra América, los proyectos alternativos tendientes a la construcción de otro modelo productivo confluyen alrededor de la diversidad de experiencias emergentes que se registran recientemente al nivel de la integración regional. Uno de los principales legados del Comandante Hugo Chávez Frías tiene que ver con la expectativa de reconfigurar un nuevo marco político para la región, en el cual logren convivir los contenidos virtuosos que al día de hoy se heredan desde la revolución socialista cubana, el socialismo del siglo XXI venezolano, el socialismo comunitario y plurinacional boliviano, la revolución ciudadana de Ecuador y, en general, las contribuciones de las diversas luchas por la emancipación popular y las experiencias de organizaciones anticapitalistas.

En el presente trabajo se plantea abordar la problemática de la integración regional en América Latina y el Caribe desde una perspectiva crítica. Para ello se diferenciarán por un lado los proyectos de regionalismo hegemónico y por el otro los proyectos de integración contrahegemónica.

Desarrollamos primero el proceso de regionalismo en función de los intereses de los Estados capitalistas, al que denominamos “integración desintegradora”.¹ En este sentido es que realizamos una conceptualización general de la integración desintegradora y luego mostramos cómo diferentes dispositivos, en este caso el Plan Puebla-Panamá y los planes de financiamiento del Banco Mundial en Argentina, son excelentes ejemplos de las tácticas y estrategias de reconstrucción y reforzamiento de la coyuntura actual desde un punto de vista hegemónico. En la segunda parte del trabajo realizamos una aproximación desde una integración diferente y contra-hegemónica a partir del estudio del regionalismo en el marco de la Alternativa Bolivariana para los pueblos de Nuestra América –Tratado de Comercio de los Pueblos (AI.BA-TCP). Al respecto estudiamos la dinámica de dicho proyecto y el desarrollo de las iniciativas de los Programas y Empresas Gran-nacionales, la Nueva Arquitectura Financiera Regional (el Banco del ALBA y el Sistema Unitario de Compensación Regional), el tribunal de inversiones y Petro Caribe. Finalmente establecemos un balance de tales proyectos con el objetivo de identificar perspectivas y limitaciones de los procesos integracionistas en América Latina y el Caribe.

1 Aludimos a ‘integración desintegradora’ como una forma de sintetizar la posición que varias organizaciones sociales en el subcontinente han adoptado frente a los procesos de Libre Comercio regionales. Ver el documento: “Organizaciones sociales se oponen a la negociación del TLC Colombia – Unión Europea” en Deslinde, abril-junio 2009, pp. 118/119, disponible en: <<http://bit.ly/lmpW5u0>>.

El estudio que presentamos a continuación, posible gracias al apoyo de la RLS, da cuenta de las contradicciones presentes en el proceso de integración regional.

Esta tiene dos direcciones antagónicas: liberalizar la economía o generar nuevas alternativas enfrentadas al proyecto hegemónico, en búsqueda de otra integración, como es el caso de UNASUR y CELAC, que excluyen tanto a EEUU como a Canadá, reconociendo la diversidad de los componentes.

En el primer capítulo se estudian los proyectos hegemónicos, tomando como referencias al Banco Mundial, al accionar de los Estados capitalistas y las CTN, es decir, la integración capitalista.

En el segundo, los contrahegemónicos, surgidos de las distintas experiencias históricas, que fueron transitando desde la negación a la dominación y a la integración subordinada, a la integración alternativa sustentada en la soberanía popular.

Son las experiencias del ALBA-TCP, la Alternativa Bolivariana de los Pueblos de América Latina y los Tratados Comerciales de los Pueblos. Las creaciones como el Banco del ALBA, Petrocaribe, el SUCRE y el intercambio mediante monedas locales, novedosos institutos de articulación productiva, comercial y financiera.

En el tercero se avanza en un primer balance de los distintos proyectos de integración existentes en la región.

ISBN 978-987-45275-2-3



9 789874 527523

rls

FISYP

Montevideo 31, 2° 3. C.A. de Buenos Aires, Argentina
fisyp@fisyp.org.ar
www.fisyp.org.ar